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Politiſche Ueberſicht
Nicht ohne einen gewiſſen Reiz für die Betrachtung des

t iſt der Verlauf der Verhandlungen in der geſtrigen
itzung der Volksſchnul Kommiſſion des Abgenrgneten

anſes welche nach dem Berichte in unſerer heutigen Morgen
usgabe zu der Annahme des S 14 der Vorlage der Regie

rung führte Uns wird darüber das Nachſtehende be
richtet

Abſ 2 von S 14 lautet Der Regel nach ſoll ein Kind den
Unterricht durch einen Lehrer ſeines Bekenntniſſes empfangen
Das Centrum hatte beantragt behufs Klarlegung der Jnten
tionen des Geſetzes die Beſtimmung auf Kinder einer aner
kannten Religionsgeſellſchaft zu beſchränken Hobrecht natl
und Virchow freiſ wollten die Beſtimmung als über die
Verfaſſung hinausgehend ſtreichen eventuell die Beſtimmungauf den Religionsimterricht beſchränken Abg von Zedlitz
Ereikonſ wollte die Worte in der Regel einſchieben Auf
eine Anfrage des Abg Rickert in Betreff der anerkannten

jonsgeſellſchaften insbeſondere der Altkatholiken und auf
die Frage des natl Abg Enneccerus wegen der Refor

mirten antwortete der Miniſter daß die Motive auf Seite 16
die vom Staate anerkannten Religionsgeſellſchaften wer

Die Altkatholiken gelten als katholiſch Lutheraner und Refor
mirte gelten beide als evangeliſch Die Unterſchiede der letz
teren treten erſt beim Konfirmandenunterricht nicht in der
Volksſchule hervor Einen Vorwurf könne man ihm doch
daraus nicht machen daß er einen Beſchluß der Mehr
heit vom vorigen Jahre berückſichtigt habe Abg
Virchow bemerkte hier werde wieder klargelegt
daß es ſich bei dieſem Geſetz um eine Auslieferung der Schule
an die Kirche handele Denn wenn der ganze Unterricht
konfeſſionell eingerichtet werde ſo werde die Kirche auch
beanſpruchen den ganzen Unterricht daxaufhin zu beaufſichtigen
ob er auch der betreffenden Konfeſſion entſpreche Abg
Enneccerus betonte daß niemand dem Miniſter einen Vor
wurf daraus gemacht daß er den Abſatz 2 eingebracht habe
Der vorjährige Beſchluß in der Kommiſſion ſei übrigens nur
mit 14 gegen 12 Stimmen gefaßt worden Abg Rickert
behielt ſich vor einen Antrag ſpäter einzubringen welcher dieanerkannten Religionsgeſellſchaften im Sinne dieſes Geſetzes
einzeln aufzählt damit darüber kein Zweifel und Streit ent

ſtehe Die Altkatholiken müßten alsdann nach der Erklärung
des Miniſters zu den Katholiken gerechnet werden Gegen
dieſe letztere Auffaſſung legte nun aber der Centrumsabg
v Huene Verwahrung ein Das Centrum habe der be
dauerlichen lediglich formaliſtiſchen Auffaſſung der Regierung
gegenüber immer beſtritten daß die Altkatholiken zur römiſch
katholiſchen Kirche gehören Jm übrigen habe er nichts da
gegen wenn eine Deklaration über die anerkannten Religions
geſellſchaften aufgenommen werde

Bei der Abſtimmung wurde der Antrag Zedlitz mit 15 gegen12 der an Virchow mit 19 gegen 8 Stimmen abgeleßtt
und Abſatz 2 des S 14 mit 15 gegen 12 Stimmen Frei
konſervative Nationalliberale Freiſinnige angenommen
S 14 Abſ 3 lautet nach der Vorlage

So weit nicht an einem Orte bereits eine anderweite Schul
verfaſſung beſteht ſollen neue Volksſchulen nur auf konfeſſioneller

Grundlage eingerichtet werden Die vorhandenen bleiben vor
behaltlich anderweiter Anordnung im einzelnen Falle in ihrer
gegenwärtigen Verfaſſung beſtehen

Dazu lagen der nie wiederum mehrere Anträge vor
theils zur Sicherung bezw Zulaſſung von Simultan
ſchulen mit Zuſtimmung der Gemeinden Rickert Virchow
Grimm Hanſen theils zur Verſchärfung des konfeſſionellen
Syſtems Brüel endlich der Antrag der Konſervativen wel

r wie der Antrag Hanſen die Aufhebung vorhandener
chulen an die Zuſtimmung der Gemeinden knüpft aber das

Wort Simultanſchulen vermeidet Ueber dieſen Abſatz ge
ſtaltete ſich die Verhandlung in folgender Weiſe

Der Miniſter erklärte ſich gegen den Antrag desCentrums deſſen Konſequenz nicht nur die ſei daß künftig
paritätiſche Schulen auch da unmöglich würden wo eine pari
tätiſche Schulverfaſſung beſtehe eder auch die daß die be
ſtehenden Simultanſchulen aufgehoben werden müßten Dem
Antrag Hanſen Zuſtimmung der Gemeinden bei Umwand
lung der Simultanſchule in eine konfeſſionelle und umgekehrt

könne er nur zuſtimmen Bei der Abſtimmung wurden alle
Anträge abgelehnt für den Antrag Brüel ſtimmten nur das
Centrum und der Pole Schließlich wurde Abſatz 3 mit 14
gegen 12 Stimmen Freik Natlib Freiſ angenommen

Dann erfolgte wie berichtet die Annahme des ganzen Para
zraphen ebenfalls mit 14 gegen 12 Stiinmen

Nach Anſicht der Nationall Korreſpondenz und wir
ſelbſt ſchließen uns dieſer Anſicht an ſind für die Beur
theilung der weiteren Entwickelung der SchnulgeſetzFrage nicht ohne Intereſſe einige Aeußerungen des ſtele

Perdue ir von Chriſten Schmalkalden in einem zur
röffentlichung gelangten Schreiben Es heißt da

Die freikonſervative Partei nimmt dem Entwurf gegenüberdieſelbe Stellung ein wie die nationalliberale Partei ſie will
ehrlich mitarbeiten an der Ausgeſtaltung des Geſetzes auf der
Grundlage wie ſie von den Fraktionsrednern ehe
worden iſt Jch glaube nicht zu irren wenn ich annehme daß
die rade geſchloſſen mit den Nationalliberalen gegen
dieſes Geſetz ſtimmen werden Sollten Polen Centrum und
Konſerbative geſchloſſen dafür ſtimmen was ich bezüglich der
letzteren ſtark bezweifele dann wäre eine kleine r für
das Geſetz vorhanden aber auch nur dann wenn es einige Ab
geordneten nicht vorziehen bei der Abſtimmung zu fehlen Aber
ſelbſt bei Annahme im A ren dürfte im Herren
hauſe wenig Ausſicht auf Annahme des Entwurfs vor
handen ſein

Die Verſicherung daß die Freikonſervativen gegen weſentliche
rer des Zedlitz ſchen Geſetzentwurfs ankämpfen werden
gt bisher noch keine C Wrlegers er und auch was über die
blehnung durch einige onſervativen bemerkt wird

ſtimmt mit anderweiten Wahrnehmungen und Eindrücken überein
Wir glauben ſo meint das genannte Partei Organ der Beunruhigendes und

Nationalliberalen ſicher zu ſein daß ein Geſetz gegen
welches nicht nur die Nationalliberalen ſondern auch die
Freikonſervativen und vielleicht ſogar ein kleiner Bruchtheil
der konſervativen Partei ſtinmmt an den maßgebenden
Stellen zurückgewieſen würde mag es immerhin im

s noch eine z knappe Mehrheit finden
Der Eindruck einer allein durch konſervativ klerikalpolniſches
Zuſammenwirken zuſtande gekommenen Schulgeſetzgebung würde
im ganzen Lande und weit darüber hinaus ein zu ſchlimmer
ſein Auf das Ware möchten wir uns weniger verlaſſen
Dieſe Verſammlung hat mitunter ſo jüngſt bei der Land
gemeinde Ordnung güte Dienſte geleiſtet als es galt diePeglerung gegen eine ultra konſervative Oppoſition zu ſtützen

der vorliegende Fall iſt indeſſen ganz anders beſchaffen
Soweit die Natl Korr und die Köln Ztg ſtellt ſich in
einer Beziehung auf denſelben Standpunkt indem ſie ſchreibt
alle ihr vorliegenden Nachrichten ſtimmten darin überein daß
der Kaiſer den entſchiedenen Willen hat das Volksſchulgeſetz
im Einverſtändniß mit den Freikonſervativen und National
liberalen zuſtande zu bringen Jn der Kommiſſion haben die
Konſervativen bisher allerdings keinerlei Neigung bekundetvom Centrum abzurücken dennoch werden ſich zahlreiche

konſervative Abgeordneten überzeugt haben daß ſie im Sinne
ihrer Wähler handeln wenn ſie dazu mitwirken das
Miniſterium von der Sandbank abzubringen auf der es
mit ſeiner klerikal konſervativen Politik feſtgefahren iſt
Hier aber ſteht Meldung gegen Meldung denn andere Be
richte verſichern das Gegentheil daß nämlich an ein Nach
geben der Regierung nicht zu denken iſt Da nun die konſer
vativ klerikale Mehrheit der Kommiſſion den entſcheidenden 8 14
des Geſetzes angenommen hat und kein konſervatives Mitglied
der Kommiſſion von der Mehrheit ſeiner Partei abgewichen
iſt ſo werden wir fürs erſte wahrſcheinlich doch damit
zu rechnen haben daß trotz der Maſſenhaftigkeit der Proteſte aus
allen Kreiſen der Bevölkerung das Plenum des Abgeordneten
hauſes denſelben Weg wandeln wird wie ſeine Kommiſſion

Reichskanzler Graf Caprivi betonte in ſeiner Rede die
er im Reichstage gegen die Einführung der Oeffentlichkeit des
Militär Gerichtsverfahrens hielt er kenne das bayriſche
Verfahren aus eigener Anſchauung da er die Ehre gehabt
habe bayriſche Truppen zu kommandiren Die münchener
Allg Ztg bemerkt dazu ihres Wiſſens ſei dies während

der zwei Monate der Fall geweſen während welcher der
jetzige Reichskanzler vor der Berufung in die Admiralität
Commandeur der damaligen Diviſion in Metz war ein Zeit
raum der aber doch wohl zu kurz geweſen ſein dürfte um
namentlich bei dem Verhältniß in welchem die bayriſche Be

ſich zu dem preußiſchen Diviſionskommando in
Metz befand die ins wirklich erſchöpfend beurthei
len zu können Und wer möchte dem nationalliberalen
ſüddeutſchen Blatta nicht Recht geben wenn es weiter
ſchreibt

Mit der bloßen Abwehr der Klagen und Beſchuldigungen
mit dem Hinweiſe auf Vorſchriften und Reglements die der
Soldat theils nicht kennt theils anzuwenden ſichfürchtet wird eine ſolche Frage die im Senbe der allgemeinen

Wehrpflicht die ganze Nation beſchäftigt doch nicht aus derWelt geſchafft b
Die gegenwärtige Sitzungsperiode des weimariſchen Land

tages dürfte eine ziemlich bewegte werden Namentlich ſo
wird uns aus Weimar geſchrieben wird die an dieſer
Stelle ſchon beſprochene Frage der Erhöhung der Be
amtengehälter Stoff zu lebhaften Debatten geben Trotz
dem der Staatshaushalt in den Jahren 1887 89 mit einem
Ueberſchuſſe von über 2 Mill M abſchloß erklärt die Re
gierung doch die gedachten Gehaltserhöhungen nur unter der
Vorausfetzung eintreten zu laſſen daß gleichzeitig der Steuer
ſatz um 0,2 Proz erhöht werde Soviel bekannt iſt
herrſcht jedoch in Abgeordnetenkreiſen durchaus keine Stimmung
dafür die Steigerung der Beamtenbezüge um den Preis einer

hen eintreten zu laſſen ſo daß ſehr leicht der Fall
eintreten kann daß die ganze Vorlage abgelehnt wird Uebrigens
wird dem Landtage auch eine Vorlage über die Erhöhung
der Civilliſte des Großherzo gs zugehen

Der nunmehr thatſächlich ausgebrochene Zollkrieg zwiſchen
Jtalien und der Schweiz berührt deutſche Intereſſen in
mehr als einer Beziehung Einmal wird die Erhebung von
Differentialzöllen auf ſchweizeriſche und italieniſche Erzeugniſſe
wie ſie ſich aus der gegenſeitigen Anwendung der höheren
Sätze der Generaltarife ergiebt in einzelnen Fällen auf eine
Förderung des deutſchen Abſatzes in beiden Ländern hinaus
laufen Und wenn naturgemäß dabei auch die Zurückdrängung
Jtaliens vom ſchweizeriſchen Markte kaum ins Gewicht fallen
kann ſo wird doch die Erſchwerung der ſchweizeriſchen Kon
kurrenz auf dem italieniſchen Markte bei verſchiedenen Artikeln
beſonders bei Baumwollwaaren nicht ohne Bedeutung
für die deutſche Ausfuhrinduſtrie ſein Jn jeder Hinſicht
von Nachtheil für die deutſche Induſtrie aber iſt es
daß mit dem Zollkriege wiederum ein neues Moment der
Unſicherheit für den Handelsverkehr mit beiden Ländern ge
ſchaffen worden iſt denn niemand kann vorausſehen ob nicht
e einer Verſtändigung die gegenwärtigen Differentialzölle
ſehr bald wieder beſeitigt oder ob nicht bei Fortdauer der
Uneinigkeit dieſe und andere Zölle noch weiter erhöht werden
Endlich iſt es im Intereſſe der friedlichen mitteleuropäiſchen
Handelspolitik zu bedauern daß zwei der fünf Staaten welche
eine handelspolitiſche Annäherung unter einander angeſtrebt

re hellen Unfrieden mit einander gerathen ſind
Die neue Wegen in Frankreich und in Spanien
ſowie die alte Sperrzollpolik Rußlands enthalten rn enu

rſchwerendes für einen großen Le

Anzeigen
werden die Spaltzeile oder deren Raum
mit 20 Pfg ſolche aus mit
15 Pfg berechnet und in der tion
von unſeren Annahmeſtellen und allen
Annoneen Expeditionen angenommen

Reklamen die Zeile 60 Pfg

Erſcheint zweimal täglich mit Aus
nahme der Sonn und Feiertage

Der Nachdruck unſerer eigenen Artikel iſt
nicht geſtattet

o

der Handelsbeziehungen zwiſchen den europäſchen Stagten
Es wäre deshalb ſür die weitere gedeihliche Entwicklung der
handelspolitiſchen Verhältniſſe in Europa dringend zu wünſchen
daß ein Friedensſchluß zwiſchen Jtalien und der Schweiz
binnen kurzem wenigſtens im Kreiſe jener fünf Staaten den
zollpolitiſchen Feindſeligkeiten ein Ende machte

Deutſches Reich 3

Das Feſtmahl des Brandenburgiſchen Provinzial
landtages findet am 24 Febr im Hotel Kaiſerhof zu Berlin
ſtatt Der Kaiſer hat ſein Erſcheinen in Ausſicht geſtellt

Ueber die Verhandlungen betr die Entſchädigung der
Reichs unmittelbaren für ihre Heranziehung zum Ein
kommenſteuergeſetz ſind bis jetzt wie der Voſſ Ztg geſchrieben
wird unzutreffende Nachrichten verbreitet Richtig ſei daß die
zu Entſchädigenden überaus große Anſprüche geſtellt haben
welche man unter keinen Umſtänden befriedigen werde Es ſeien
darauf von der Regierung andere Vorſchläge entgegengeſiellt
worden welche noch den Gegenſtand von Unterhandlungen bilden
Jedenfalls werde die ganze Angelegenheit noch im Laufe dieſer
Landtagsſeſſion erledigt werden Erſt in den letzten Tagen ſeien
die Verhandlungen wieder lebhaft in Fluß gekömmen es ſeien
dabe mehrere ausdrücklich zu dem Zwecke der Verhandlungen nach
Berlin gereiſte Reichs unmittelbare betheiligt Der Schleſ Ztg
zufolge will die Regierung vorſchlagen den 13 fachen Betrag der
Einkommenſteuer als Entſchädigung für die Beſeitigung der Per
ſonalſteuerfreiheit zu zahlen Die Häupter der ſtandesherrlichen
Häuſer wünſchen aber eine noch höhere Entſchädigung

Dem Bundesrathe iſt der Entwurf von Beſtimmungen über
die Beſchäftigung von Arbeiterinnen und jugendlichen
Arbeitern in Cichorienfabriken ſowie in Glashütten

den trteruden Denkſchriften zur Beſchlußfaſſung vorgelegt
worden

Die Leipziger Handelskammer erklärte ſich in einem Gut
achten über den Entwurf eines Checkgeſetzes dahin daß letzterer
den Wünſchen des Handelsſtandes durchaus entſpreche

Die Frage ob Liebknecht im ſächſiſchen Landtage
verbleiben darf iſt nunmehr entſchieden Die Prüfung der recht
lichen Giltigkeit des Mundats hatergeben daß der Abgeordnete
Liebknecht dem Landtag nicht mehr angehören darf Liebknecht
welcher bereits ſeit Beginn der Unterſuchung den Sitzungen nicht
mehr beigewohnt hat iſt vom Direktorium der Zweiten Kammer
befragt worden ob er freiwillig gehen will und wenn binnen
welcher Friſt dann die Niederlegung des Mandänts er
folgen ſoll

Halle und Amgegend
Halle 18 Febr

Der am Sonnabend hier ſtattfindende Sächſiſche Pro
vinzial Städtetag hält ſeine Berathungen im oberen Billard
Saale des Café Monopol Der Raumverhältniſſe wegen können
die Verhandlungen nicht bei unbeſchränkter Oeffentlichkeit geführt
werden dagegen iſt die hieſige Preſſe zur Entſendung von Ver
tretern eingeladen Am Freitag findet ebenfalls in den oberen
Räumen des Café Monopol, eine Vorverſammlung der Theil
nehmer ſtatt die im weſentlichen den Charakter einer geſelligen
Vereinigung tragen wird Die Hauptverſammlung zu der die
Vertreter aller größeren Städte der Provinz zuſammen gegen
100 Herren erwartet werden eröffnet Herr Oberbürgermeiſter
Staude Halle vormittags 91 Uhr mit einer Begrüßungs
anſprache Dann wird die Wahl der Geſchäftsleitung erfolgen
wonach ſofort in die Berathung des einzigen auf der Tages
ordnung ſtehenden Gegenſtandes des Volksſchulgeſetz
Entwurfes eingetreten wird Vorträge haben die Herren
Stadtſchulrath Platen Magdeburg und ſtellvertretender Stadt
verordnetenvorſteher Profeſſor Dr Dittenberger Halle über
nommen Nach Schluß der Berathungen nachmittags 4 Uhr
findet ein gemeinſames Mahl ſtatt Abends werden die aus
wärtigen Herren von Mitgliedern der hieſigen ſtädtiſchen Behörden
zu der Vorſtellung im Stadttheater geleitet werden

Das Stadttheater bereitet zum Sonnabend zu Ehren
des Städtetages der Provinz Sachſen eine Feſtvorſtellung
vor Zur Aufführung gelangen die einaktige Ober Cavalleria
Ruſticana, daugch zum erſten male das Luſtſpiel Jch
heirathe meine Tochter und zum Schluß das bekannte
Luſtſpiel Post festum Die Vorſtellung findet im Abonnement
auf Farbe roth ſtatt Hr Kammerſänger Heinrich Gudehus
wird noch an zwei Abenden hier auftreten Der Künſtler ſingt
morgen die Rolle des Siegfried in Wagner s gleichnamigem
Werke und am Mittwoch nächſter Woche den Triſtan in
Wagner s Triſtan und Jſolde Beide Vorſtellungen
beginnen um 7 Uhr

Geſtern abend hielt der Evangeliſche Kirchbau verein
in der Tulpe ſeine Hauptverſammlung Der Vorſitzende Herr
Sup D Förſter gab einen Ueberblick über die Vereinsarbeiten
im letzten Jahre und konnte berichten daß das Werk erfreulichen
Fortgang genommen habe und daß das Ziel den Bau derKirche im Süden der Stadt in Angriff zu nehmen
jetzt erreicht ſei Er dankte den ſtädtiſchen Behörden welche den
Platz zu der neuen Kirche welche Johanneskirche genannt
werden wird unentgeltlich dreg haben und allen Gebern
inſonderheit Hrn Kuhnt welcher die Summe von 20,000 M
eſchenkt hat für die Förderung des Werkes Noch iſt erſt die
älfte der Bauſumme zuſammen doch wird bei forigeſetzter

ernſter Arbeit die Fortführung des begonnenen Werkes möglich
ſein Der Rendant des Vereins Hr Direktor Ziervogel legte
die Rechnung vor Sie weiſt einen Vermögensbeſtand von bei
nahe 60,000 M mit Einſchluß der Schenkung des
Hrn Kuhnt auf Dem Rechnumngsführer wurde Entlaſtung
ertheilt und Dank ausgeſprochen Als Tag der Grundſtein

ung der Johanneskirche iſt der 24 April Sonntag nachOſtern in Ausſicht genommen worden Die näheren Beſtimmungen
über dieſe ier die ſicher dem lebhafteſten Jnteveſſe der ge
ſammten B ragerfchaft begegnet werden ſpäter mitgetheilt werden
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Es wurde bemerkt daß die rer welche an dem
Ban der Kirche beſonders betheiligt ſind dieſe Sache zum r
ſtand ihrer n machen möchten Noch wurde auf den

lan hingewieſen das Feſtſpiel Guſtav Adolf von
evrient im Mai hier aufzuführen und es wurde gebeten

viele Kräfte zur Milwirkung willig zu machen Auch des er
freulichen Vorhabens der Sängerin Frl Witz mann wurde Er
wähnung gelhan welche ein Konzert für den Kirchbauverein zu veranſtallen eabſichtigt Jn der ſich anſchließenden

en wurde als Hei tem der Johanneski Anwendung des Stederdrugdampiſh tems beſchloſſen

Zu der geſtrigen Prüfung au der Lateiniſchen Haupt
ſchule der Franckeſchen Stiftungen hatten ſich wie ſchon geſtern
mitgetbein echzehn Oberprimaner gemeldet Von dieſen traten
zwei nach der ſchriftlichen Prüfung zurück einem mußte das
Reifezengniß verſagt werden Die übrigen dreizehn Mendelſon
Lüddemann Sternberg Beiche Schirlitz Mertens Rammelt
Blanckenburg Burdach Simon Kühne Seiffert Lipke be
ſtanden und zwar die ſechs erſtgenannten unter Befreiung von
der mündlichen Prüfung Von dieſen Abiturienten wollen ſechs
Theologie einer Philologie zwei Jura zwei Medizin ſtudiren
einer widmet ſich dem Heeresdienſt einer dem Poſtfach Heute

nd ebenfalls unter Vorſitz des Hrn Provinzialſchulrath Tro
ien an der Städtiſchen Realſchule die Entlaſſungsprüfung

ſtatt Dieſelbe beſtanden die vier Oberprimaner Reinicke Pfeil
Pollak und Zeiſing Pollak und Pfeil wurden von der münd
lichen Prüfung befreit

Bisher wurde bei n v ver eeine Stempelabgabe von 50 Pfg bezw 1 Mk erhoben Dies
iſt nach der Novelle zur Gewerbeordnung vom 1 Juni 1891 ge
ändert Da nämlich um die Stempelabgabe zu ſparen die Be
theiligten es häufig unterlaſſen ſchriftliche Verträge zu ſchließen

r Vlichuns der beiderſeitigen Rechte und Pflichten die ſchrift
iche Abfaſſung der Lehrverträge jedoch durchaus wünſchenswerth

iſt hat das neue Ergänzungsgeſetz zur Gewerbeordnung vorge
ſchrieben daß in Zukunft die ſchriftlichen Lehrverträge
ſtempelfrei ſein ſollen Die Beſtimmung in 8 128 der Ge
werbeordnung tritt am 1 April in Kraft

Der Schneidergeſelle Sch bisher hier in Arbeit entlieh ſich
von einem Freunde eine Zither um in Geſellſchaft am Abend
damit zu unterhalten und verſprach das Muſikinſtrument am
folgenden Morgen zurückzubringen Der Freund wartete hierauf
aber vergebens und als er den Sch aufſuchen wollte war der
ſelbe verſchwunden Die geliehene Zither hat er vermuthlich ver
kauft oder verpfändet Dieſelbe hat einen Werth von 50 M

Hente vormittag ſtieß in der oberen Leipzigerſtraße
ein von oben herab kommender Straßenwagen mit einem von
unten herauf kommenden Laſtgeſchirr zuſammen wodurch der
Vorderperron des Bahnwagens ſtark beſchädigt wurde Glück
licherweiſe wurde dabei niemand verletzt

Jn der Nacht zum Sonntag haben in dem benachbarten
Diemitz drei dortige Dienſtknechte groben Unfug verübt indem
ſie die Latten Umzäunung zweier Grundſtücke zerſtörten einen
Kutſchwagen aus dem betr Schuppen zogen und den Leder und
Plüſchbezng des Wagens zerſchnitten 2c Die Burſchen wurden
vom Nachtwächter bei der That betroffen und zur Haft gebracht
Einer derſelben iſt bereits wegen Straßenanfalles zu Gefängniß
ſtrafe verurtheilt worden

Städtiſche Kommiſſionen

Ban Kommiſſion
Sitzung am Freitag den 19 Febr nachm 5 Uhr

im Amtszimmer des Hrn Stadtbauraths Lohauſen
Tagesordnung

I ertauf eines Stückes Land von der Grünſtraße zur Gas
anſtalt

Verpachtung eines Stückes Land an der V Vereinsſtraße
Erwerb von Land vom Grundſtück Gr Märkerſtraße

8

Kanaliſirung des öſtlichen Bebauungsplanes
u 5 Neubau einer Volksſchule an der Liebenauer

raße
6 Abänderung der Ausbaubedingungen 2 Leſung

z

Nr
4

Lehrerverein Halle
Jn der dieswöchigen Sitzung brachte zunächſt Hr Direktor Köbrich

die Fortſetzung ſeines Vortrages über das deutſche Taub
ſtummenbildungsweſen Redner ſchilderte diesmal den
Taubſtummen Unterricht nach Methode Gang und Erfolgen

Die Methode iſt die ſog neudeutſche welche dem Sprechen
und Abſehen der Tauhſtummen vom Munde hohen Werth

beilegt Sprachunterricht den bei vollſinnigen Kindern an
achten t emäß ertheilt und die Geberde demaubſtummen im ertehr mit Hörenden entbehrlich zu machen

ſucht Die gänzliche Verbannung dieſer Naturſprache aus dem
Unterrichte wie ſie neuerdings von manchen Seiten angeſtrebt
wird und die heftigen Angriffe des Breslauer Taubſtummen
Lehrers Heidſiek veranlaßt hat bezeichnet der Vortragende nach
Lage der gegenwärtigen Verhältniſſe als eine pädagogiſche Ver
irrung Andererſeits wendet er ſich auf das entſchiedenſte gegen
die von gewiſſen großftädtiſchen Taubſtummen Vereinen ſüngſt

e W e e cher Zeichenvrache welche auch von wirklich gebildeten Taubſtummen wie
Teuſcher und Kruſe nachdrücklich verurtheilt worden ſei

Der Unterrichtsg ang ein anderer als in der Volksſchule
weil der Lehrer ſeine neuen Zöglinge erſt unterrichtsfähig im
S u Sinne zu machen hat umfaßt zwei große

ſe Die Unterſtufe hat es vornehmlich zu thun
mit der Weckung und Uebung des Denkvermögens inner

lb der h Sphäre und mit Aneignung der künſtrache in dem Umfange etwa wie e das voll

ſinnige Kind in die Schule Der Oberſtufeerwächſt die Aufgabe einerſeits die Schüler an das abſtrakte
begriffliche Denken und den durch Einſicht in ihre Geſetze ge

zeiteten Gebrauch der Sprache zu gewöhnen andererſeits ihnen
dasjenige mitzutheilen was unter dem Namen Schulkenntniſſe
jedermann für das ſpätere Fortkommen in der Welt nöthig iſt

n r auf die Leiſtungen in der Ausſprache Taub
tummer iſt Redner der Anſicht daß 10 Proz ſo rein wie Voll

u 40 Proz eine zwar dentliche aber fremdklingende
ſprache haben 40 Proz nur für die mit ihnen fortwährend

rkehrenden noch verſtändlich und 10 Proz ganz unverſtändli
e Aehnlich verhält es ſich mit den Ergebniſſen bezägli

des Abſehens vom Munde betreffs deren
das Publikum ganz beſonders häufig r übertriebene Erx
wartungen hegt Je beſſer übrigens ein Taubſtummer ſpricht
und je gewandter er eht deſto r wird er ſich der
Gebärde bedienen die G ten unter ihnen ſoweit nicht
der alten Schule angehören halten es für ehrenrührig in der

re zuAm uß ſeines Vortrages wies Redner auf die Aehnlichkeit
hin welche zwiſchen der Heilpädagogik und Heilkunde
obwaltet hervor d beide M daher Stück

bringt

mnige ſpre

enſchen und

werk de ie
ler Stelle z der Verein Verichte über die einzeinen

des Volksſchulgeſetzentwurfes egen Diegehn T Fran ün
4 e des Erſten

53 u e rtree an
zu der vorgeſchlagenen Neuordnung der

Verwalkung und zur Lehrerbildung Die inneren Schul
angelegenheiten ſo ſchlägt der Verein vor unterſtehen a in
der Centralinſtanz derr Leitung eines beſonderen Unter
richtsminiſters in der Bezirksinſtanz der Leitung derRegierungsabtheilung U Abth für Kirchen und Schul
weſen beſondere Kreis Stadt Schulbehörde im
Sinne des vorliegenden Geſetzentwurfes werde nicht eingerichtet
Für den Fall aber daß dies doch geſchehe wird gewünſcht Zur

engeren isſchulbehörde gehört ein Lehrer des Kreiſes zur
engeren Stadtſchulbehörde ein Rektor Hauptlehrer des Stadt

lbezirks Bezug auf die gern werde dem Geſehze
olgender Paragraph eingefügt Die Vorbildung der Lehrer
at in einer den Forderungen der neuen Zeit ent

ſprechenden Weiſe zu erfolgen
Am Schluß der Sitzung wurde u a noch bekannt gegeben daß

der Sterbekaſſenverein h Lehrer am Donners
tag heute im Gaſthaus Zum Schwarzen Bär Gambrinus
ſeine Hauptverſammlung hält ie Mitglieder werden
erſucht zahlreich zu erſcheinen da es ſich vielleicht um eine
Abänderung des Zahlungsmodus handeln werde

UNniverſitäts Nachrichten

Halle 18 Febr Orig Mitth Die Kaiſerliche Leo
poldiniſche Carokiniſche Deutſche Akademie der
Naturforſcher hat auf Antrag ihrer i Zoologie
und Anatomie die Goldene Cotheniusmedaille Hrn
Prof Dr Guſtav Retzius in Stockholm verliehen

Straßburg 17 Febr Die Univerſität Straßburg hat be
ſchloſſen das Andenken des im vorigen Jahre verſtorbenen Theo
logen Eduard Reuß der 50 Jahre lang in Straßburg als
akademiſcher Lehrer gewirkt hat durch Aufſtellung einer Büſte
des Verewigten im Lichthofe der Univerſität zu ehren vor zwei
Jahren iſt an der gleichen Stelle eine Büſte des Naturforſchers
de Bary errichtet worden Zur Ausführung dieſes Beſchluſſes
hat der akademiſche Senat unter dem Vorſitze des Rektors Prof
Knapp eine Kommiſſion eingeſetzt von der als Vertreter der
Schüler und Freunde von Reuß außerhalb der Univerſitätskreiſe
mehrere ſehr angeſehene Perſönlichkeiten beigezogen wurden
Dieſer erweiterte Ausſchuß erläßt gegenwärtig eine öffentliche
Einladung an der Begründung eines des verſtorbenen großen
Lehrers und Gelehrten würdigen Denkmals an der Stätte ſeiner
langjährigen Wirkſamkeit theilzunehmen Die Beiträge ſind an
Bankier Karl Schwarzmann in Straßburg i E zu richten

Wiſſenſchaft Knnuſt Litteratur
Ueber magnetiſche Störungen welche mit dem in der Nacht

zum Sonntag beobachteten Nordlicht in Verbindung ſtehen berichtet
das potsdamer kgl magnetiſche Obſervatorium im Reichs Anz
wie folgt Am 13 und 14 Febr ſind im magnetiſchen Zu
ſtande unſeres Erdkörpers bedeutende Aenderungen
eingetreten die an Größe und Lebhaftigkeit ihres Auftrelens
alle ähnlichen Erſcheinungen der letzten Jahre übertreffen Seit
dem Beſtehen des königlichen maguetiſchen Obſervatoriums in
Potsdam 1 Jan 1890 iſt keine gleich intenſive magnetiſche
Störung ſo nennt man dieſe Erſcheinung beobachtet
worden Die Apparate des genannten Jnſtituts zeichnen Rich
tung und Stärke der erdmagnetiſchen Kraft ununterbrochen auf
photographiſchem Wege auf und laſſen die kleinſten wie größten
Aenderungen erkennen Jm vorliegenden Falle brach die
Störung ganz plötzlich am 13 Febr früh 6 Uhr aus mit

Aufzeichnung nicht mehr ausreichte

einer ſchnellen Zunahme der Kraft begann eine äußerſt lebhafte
Bewegung der Magnetnadeln die bei zweien derſelben einen
Umfang von zwei Grad erreichte bei dem dritten ſehr empfind
lichen Jnſtrument magnetiſche Wage betrug die Amplitude der
Bewegung mehr als 3 Grad ſo daß die Regiſtrirvorrichtung zur

Jm Laufe des 14 Febr
fkehrten die Nadeln wieder annähernd in ihre Mittellage zurück
zeigten aber noch fortdauernd kleine aber ſehr ſchnelle
Schwankungen bis am 14 nachmittags faſt völlige Ruhe ein
getreten war Derartige Erſcheinungen pflegen häufig von
Nordlichtern begleitet zu ſein leider wurde eine Beobachtung
in dieſer Dir bedeckten Himmel verhindert privaten
Nachrichten aus Wilhelmshaven zufolge iſt dort am 13 abends
Nordlicht geſehen auch die magnetiſche Störung wurde im Obſer
vatorium der kaiſerl Marine daſelbſt in vollem Umfange auf
gezeichnet Ueber das in der Nacht vom 13 zum 14 Febr in
Göttingen Hamburg Lübeck r uſw beobachtete Nordlicht
haben wir bereits berichtet D Nach einer freundlichen
Zitth lung des königl aſtrophyſikaliſchen Obſervatoriums iſt ſeit
den erſten Tagen des Februar eine erhöhte Sonnenthätig
keit bemerkt worden doch konnten beſtimmte Schlüſſe auf den
Zuſammenhang beider Arten von Erſcheinungen bisher nicht ge
zogen werden Magnetiſche Störungen der geſchilderten Art
treten gewöhnlich auf der ganzen Erde gleichzeitig ein ſie ſind
am intenſivſten in den Polarregionen Wir ſind in der Lage
dies auch im vorliegenden Falle beſtätigen zu können Ein Tele
gramm aus Voſſekop Alten im nördlichen Norwegen 70
Grad nördlicher Breite wo ſich zur Zeit zwei deutſche Be
obachter Dr Brendel und Bafchin zu privaten Studien auf
halten theilt uns mit daß die Schwankungen der Magnetnadelnganz beträchtliche waren innerhalb acht Minuten fanden Stand

veränderungen von zwölf Grad ſtatt die Störung erſtreckte ſich
daſelbſt auch auf die Telegraphenleitung Erdſtröme Nordlicht
konnte des bewölkten Himmels wegen nicht beobachtet wer
den Es ſteht zu hoffen daß durch den weiteren Verfolg dieſer
intereſſonten Erſcheinungen denen in den letzten Jahren von
allen Seiten erhöhte Aufmerkſamkeit gewidmet wird die Urſachen
derſelben welche auf einen kosmiſchterreſtriſchen Urſprung deuten
und welche zeitweiſe durch Störung des Telegraphenbetriebs auch
den menſchlichen Verkehr beeinfluſſen ergründet werden dienächſten Jahre dürften in dieſer Hinſicht manches Jntereſſante
bieten da in ihnen dier Häufigkeit der genannten Erſcheinungen
die an eine elfjährige Periode gebunden ſind im Zunehmen be
griffen iſt Das Nordlicht iſt auch in Amerika geſehen worden
und hat auch dort ſeine Wirkungen auf die elektriſchen Leitungen
ausgeübt ſ geſtr Abendausgabe

Der älteſte der acht im Beſitze der Stadt Osnab rück be
findlichen Becher der ſogenannte Kaiſerpokgl iſt ſo ſchreibt
man dem Hann Cour ſeit 1876 wo er auf der Kölner Aus
ſtellung in weiteren Kreiſen bekannt wurde mehrfach umworben
worden Schon dem früheren Oberbürgermeiſter Miquel und
ſpäter dem Oberbürgermeiſter Brüning wurden ſo hohe Gebote
darauf gethan daß ſie dem Verkauf geneigt waren der aber in
letzter Stunde durch Rücktritt der Kaufluſtigen ſich zerſchlug
Jetzt hatten die ſtädtiſchen Kollegien den Verkauf wiederum be

her und wollte der Käufer den Kaufpreis von 250,000 M
anf der Reichsbank deponiren als ihm Mittheilung einer Ver
fügung des Regierungspräſidenten Dr Stüve an den Bürger
meiſter wurde worin der Regierungspräſident erklärte daß er
die nach dem neuen Zuſtändigkeitsgeſetze ihm Kunr n Ge
nehmigung nicht in Ausſicht ſtellen könne Der Käufer zog ſein
Gebot danach vorläufig zurück Jn der Stadt herrſcht große
Erregung über dieſes Vorgehen des Regierungspräſidenten Die
u chen Kollegien hatten den Kaufpreis zum Bau eines neuen

eaters beſtimmt deſſen Osnabrück dringend bedarf wollten
mit 10,000 M die namentlich in Skulpiuren noch dürftigenSammlungen des Muſeums vervollſtändigen und eine dem
Katgtwat täuſchend ähnliche Nachbildung des Pokals die der

ufer zu beſchaffen übernommen dem Muſeum überweiſen
So dachten ſie für die Kunſtbildung mehr Zu thun als durch

n des Driginalbechers deſſen inorichen Wert doch
nur Wenige würdigen können von dem man nicht weiß wer ihn

des verfertigt wann und wie er in den Beſitz der Stadt gekommen
und von dem nur berichtet iſt daß in eren Jahren die
neuen Rathsherren ihn leeren mußten der ſomit zur Stadt keine
nachweisbaren Beziehungen hat wie das z B mit den

anderen ſtädtiſchen Bechern der Fall Uebrigens war der Kauf
luſtige ein Preuße der den Becher ſeiner hervorragenden be
deutenden Sammlung einverleiben wollte

Eine intereſſante Statiſtik über das Auftreten der
Tuberkuloſe in Berlin und den Vororten hat Hr De Halle
auf Veranlaſſung des Prof Eberth zu Halle zuſammengeſtellt
Danach iſt die verheerende Krankheit anſcheinend zurückgegangen
ge den Jahren 1851 bis 1878 kamen auf je 10,000 Menſchen in

erlin 38 Todesfälle an Lungenſchwindſucht ſeit 1885 aber iſt
er Zahl auf 31,9 heruntergegangen Außerordentlich ſchwankend

u die Verhältniſſe in den einzelnen Vororten von denen die
illenkolonie Lichterfelde 9,5 die günſtigſten der Fabrikort

Stralau 70,2 dagegen die ungünſtigſten Zahlen anfweiſt
Dieſe Ungleichheit läßt deutlich erkennen daß bei Verbreitung
der Lungentuberkuloſe abgeſehen von den hygieniſchen Ver
hältniſſen auch den ſozialen Bedingungen eine große Bedeutung
beizumeſſen iſt Es erweiſt dies auch der Umſtand daß die
Villenkolonie Lichterfelde die geringſte der Fabrikort Stralau
die höchſte Sterblichkeitsziffer zeigt Nach dem aus 208 Orten
mit 1500 Einwohnern und mehr zuſammengeſtellten Geſammt
material bilden die ungünſtigſte Gruppe folgende 17 Städte
Remſcheid Mülheim a Rh Stralau Langenbielau Fürth
Erlangen Linden Solingen Paſſau Heidelberg Gladbach
Bockenheim Nürnberg Neuß Würzburg Bamberg und Münſter
Die günſtigſte Gruppe wird gebildet von Harburg Hof
Tilſit Jngolſtadt Lichterfelde Friedrichsfelde Grünberg i Schl
und Guben

Wie die Chemiker Zeitung mittbeilt iſt es Der Mühl
häuſer im chemiſch technologiſchen Laboratorium des Polytech
nikums zu Stuttgart gelungen die Jute an Stelle von
Baumwolle in Schießwolle die Grundſubſtauz des rauchloſen
Pulvers überzuführen

S wFuwwwoewWwÜo oGerichtsverhandlungen
Berlin 17 Febr Jm Prozeß Ahlwardt kam am Dienſtag

noch die Anklage wegen Beleidigung des Lehrers Heiſecke zur
Verhandlung Ueber die thatſächlichen Vorgänge ſind der Ange
klagte und der Zeuge direkt entgegengeſetzter Anſicht und Jeder
beharrt bei ſeiner Darſtellung Heute begann die Ver
handlung mit Erörterung der Vorwürfe die Herr Ahlwardt in
ſeiner Broſchüre gegen die ſtädtiſchen Behörden ertebt
Er behauptet hierbei unter Anderm daß er wegen ſeiner nicht

eiſinnigen Geſinnung eine ungerechte Behandlung erfahren habe
n Mitglied der Schuldeputation habe ihm ſeiner anti

ſemitiſchen Geſinnung Vorwürfe gemacht Amtlich und außer
amtlich ſei er aufs heftigſte verfolgt worden Der Augeklagte er
klärt für dieſe ſeine Behauptung den Beweis der Wahrheit an
treten zu wollen Juſtizrath Dr Horwitz bekundet Als lang
jähriges Mitglied der Schuldeputation und Juſtitiarins könne er
ausſagen daß der Angeklagte der Behörde unſägliche Mühe mit
u Privatverhältniſſen gemacht habe Der Angeklagte habe
mmer wieder und wieder verſprochen ſeine Sachen zu ordnen
aber ſein Verſprechen nie gehalten Es ging dann eine Fülle von
Beſchwerden Denunziationen und Anzeigen über Machenſchaften
darüber ein wie der Angeklagte ſich Geld zu verſchaffen ſuchte
wie er mit den Eltern ſeiner Schulkinder in finanzielle
Verbindung zu treten ſuchte man habe aber immer die größte
Schonung walten laſſen Der Angeklagte habe durch die ſtädtiſche
Schuldeputation und das Provinzialſchulkollegium eine ſo milde
Behandlung erfahren wie wohl kaum ein anderer Der Zeuge
betont daß er niemals Mitglied einer ſtädtiſchen Fraktion geweſen
und deshalb von allen den durch den Angeklagten behaupteten
Strömungen frei ſei Er habe damals gar nicht gewußt daß der
Angeklagte Antiſemit ſei und könne verſichern daß es in der
Schuldeputation immer das Beſtreben ſei nur die Jntereſſen des
Schulweſens unverrückt im Auge zu behalten und von allen
politiſchen Strömungen abzuſehen Für die Behörde war das
Ende gegeben als in den Zeitungen berichtet wurde daß der
Rektor Ahlwardt in einem Wucherprozeß gegen Zucker und Tietz
eine traurige Rolle geſpielt hat Der Angeklagte verſuchte es
ſo darzuſtellen als ob ſeine Angriffe ſich nur gegen die ſtädtiſche
n nicht aber gegen das Provinziglſchulkollegium

gerichtet hätten Durch das Verfahren der Schuldeputation
würden die Lehrer welche in Verlegenheiten gerathen ſeien den
Wucherern geradezu in die Arme getrieben und an den Rand des
Verderbens geführt Präſident Jch muß ſagen daß ich
Beamte und zumal Lehrer welche Wechſelreiterei betreiben nicht
für würdig halte ihre Stellung zu bekleiden meiner Anſicht
nach iſt Jhnen a Wer mit einer außerordeutlichen Nachſicht
und Langmuth verfahren worden Des weiteren bemerkt der
Präſident zu dem Verſuche des Herrn Ahlwardt ſich als ein
le ſeiner antiſemitiſchen Geſinnung hinzuſtellen Sie

müſſen mir doch einräumen daß noch ein großer Unter
ſchied zwiſchen einem antiſemitiſchen Agitator und einem
Antiſemiten iſt Mir iſt es ſehr erklärlich daß eine
Behörde ſei es nun eine Schulbehörde oder eine andere
einen Agitator nicht als Beamten anſtellt denn dazu eignet ſich
ein Agitator nicht und ein ſolcher kann ſelbſtverſtändlich nicht
Lehrer ſein Der Angeklagte bittet den Dr Hermes darüber
u vernehmen ob uicht in einer geheimen Sitzung der Schuldepntgtion beſchloſſen worden iſt einen Antiſemiten nicht zu

wählen Der nächſte Zenge Schnlinſpektor Dr Jonas bekundet
niemals von einem Beſchluſſe der ſtädtiſchen Schuldeputation ge
hört zu haben Antiſemiten als Rektoren oder Lehrer nicht an
uſtellen er halte einen ſolchen Beſchluß auch für ganz unmöglichSe r Otto Hermes Jn der Schuldeputation iſt der
rundſatz keinen Antiſemiten als Lehrer und Rektor re

niemals aufgeſtellt worden Ein fernerer Punkt der Anklage be
ſchäftigt ſich mit der Ahlwardtſchen Behauptung daß ein Lehrer
Hartwig Rektor geworden ſei hauptſächlich weil er in der

in des Stadtverordneten Vorſtehers Dr Straßmann
rivatunterricht ertheilt habe Der Zeuge Rektor Schmidt

ält es unter allen Umſtänden für ausgeſchloſſen daß
artwig auf Umwegen oder durch Begünſtigung das
ektoramt erhalten konnte ohne dazu befähigt zu ſein

Die Verhandlung wendet ſich alsdann abermals der Angelegen
eit der Sammelliſten über die Weihnachtsgaben zu Lehrer
erner behauptet u a daß er dem Angeklagten den Betrug

bei der Wei e d beſcheerurg auf den Kopf zugeſagt und ihn
einen e und Schwindler erklärt habe Der

ugeklagte erklärt die ganze Erzählung des Zeugen für voll
ſtändige Erfindung der Zeuge hält
jedes Wort aufrecht Jm weiteren Verlauf der Verhandlung
beſchloß der Gerichtshof den Fabrikanten Thomas der in der
bekannten Titelaffäre verwickelt war und der dem Ahlwardt
1000 M gegeben haben ſoll als Zeugen zu laden Die weiteri vernommenen Rektor jieß und Stadtſchulrath Dr
Zwick beſtritten entſchieden die in der Ahlwardt ſchen Broſchüre

egen ſie erhobenen Beſchuldigungen die wie auch in anderenFallen weſentlich darin gr daß per Rückſichten maß
gebend geweſen ſeien für Beförderungen und dergleichen

Nordhauſen 17 Febr glitt Jn heutigerStrafkain ug wurde der Buchdruckereibeſitzer Eber
ardt hier wegen ine en die geſetzlichen Vorſchriftentreffend Beſchäftigung juge e Arbeiler zu 25 M Gedſtrafe

verurtheilt Der 15jä rige rbeiter Karl Axt aus Klein
berndten war der Körperverletzung angeklagt Am 3 Okt v J
befand ſich der Angeklagte nebſt mehreren jungen Arbeitern auf
dem Wege von Wolkramshauſen nach Kleinberndten und es
entſtanden unter der kleinen Geſellſchaft Neckereien die in Thät
lichkeiten gusarteten wobei der Arbeiter Axt einen Meſſerſtich in
die linke Seite des Unterleibes erhielt ſo daß die Eingeweide
z Finger lang herausquollen glücklicherweiſe iſt die Wunde

ohne weitere
Durch die Be
daß Ler Angeklagte den
erfolgte

weisaufnahme konnte nicht nachgewieſen werden

jedoch unter ſeinem Eide

theile für den Verletzten wieder geheilt worden

tich geführt hatte weshalb Freiſprechung
W



Oſtrowo 17 Febr Das hieſige Schwurgerkchk verartheilte den Lumpenſammler Andregas t zak welche
im Oktober 1891 den Tagelöhner Siebert getödtet und a

er Grzygiel faſt todt äeſchigeen hatte als die beidenm Diebſtaht betrafen zu lebenslänglicher Zuchthausſtrafe
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Provinzial Nachrichten
Weißenufels 17 Febr Orig Mitth Einem Sohne des

Amtmann König hier iſt der Auftrag geworden in derFcgent von Barcelona den Zuckerrübenbau zur Ein
ſang zu bringen K iſt dem Antrage gefolgt Es wird da

ſt eine Zuckerfabrik errichtet werden Ein u teweig hieſ
ausinduſtrie bildet die Herſtellung von Zahnſtochern

t ſcheint ſich auf dieſem Gebiete eine Konkurrenz von Böhmen
aus geltend zu machen da von dort neuerdings große Mengen
dieſes Handelsartikels deſſen Verſandt von hier aus ſich auch
nach überſeeiſchen Ländern richtet in beſſerer Art ausgeführt
werden

Sanugerhauſen 17 Febr Orig Mitth Unſer ſlädtiſcher
aushaltplan für 189293 ſchließt mit 218,823 59 M ab
er Kommunalſteuerzuſchlag wurde auf 125 Proz feſtgeſetzt

Von den Ueberſchüſſen der ſtädtiſchen Sparkaſſe ſollen 16,000 M
Pighrtwzß des Gymnaſiums verwandt werden Die

ceisſparkaſſe ſchließt in Einnahme und Ausgabe mit 693,390 31 M
ab Die Einlagen betrugen 942,726 23 M Geſtern konzertirte
der Geigerkönig Wil helmj vor einem großen Zuhörerkreiſe hier

Den Rektoren der höheren Mädchenſchule und der Mädchen
Bürgerſchule zu Quedlinburg ſowie den an den gehobenen
ſtädtiſchen Schulen wirkenden Mittelſchullehrern wurde eine per
ſönliche Gehaltszulage von 300 bezw 200 M gewährt

Der Verein Bitterfelder Jnduſtrieller theiltdie gewohnte Ueberſicht über den Betrieb der ihm
zugehörigen Werke für 1891 mit Die 9 dem Vereine
angehörigen Braunkohlengruben förderten 19,998,200 hl
Kohlen Davon wurden von 10 Briketfabriken mit 24
Preſſen 216,593,150 kg Brikets der Reſt als Förder
kohle verkauft und verbraucht Jn den mit dieſen Werken ver
bundenen Ziegeleien ſind 38,184,424 Thonſteine gefertigt
worden nämlich 15,901,124 Klinker 17,849,500 r Steine
4,433,800 Verblender und Terracotten Die 7 Thonrohr
fabriken haben ca 38,540,000 kg glaſirte Thonröhren und
außerdem andere Thonwaaren angefertigt Eine Fabrik für
Mofaikplatten lieferte 20,000 qm dieſer Platten in reichenMuſtern und Farbentönen Die übrigen Vereinswerke Pa
pier Dachpappen Rollgerſte und Maſchinen
fabriken waren befriedigend beſchäftigt Die ſämmtlichen Ver
einswerke beſchäftigten 4183 Arbeiter und hatten 146 Dampf
maſchinen mit 4030 Pferdekraft und 108 Dampffeſſel mit 5503 qmHeizfläche in Betrieb Sie verſandten 952,100 Tonnen ihrer er

zeugniſſe von den Bahnhöfen Bitterfeld und Greppin und em
at gegen 30,000 Tonnen Verbrauchsgegenſtände mit der
iſenbahn

Die Bezirksdirektion zu Apolda hat angeordnet daß
alle umherziehenden Muſikkapellen vor Ertheilung des Er
laubnißſcheines eine Probe ihres muſikaliſchen Könnens abzu
legen haben Eine derartige offizielle Serenade im Hofe des
Bezirksdireklionsgebäudes iſt oft recht amüſant Auch die Dreh
orgeln werden auf ihren Wohllaut geprüft

Apolda 17 Febr Orig Mitth Ein größeres hieſiges
Fabrikgeſchäft hat die Einrichtung getroffen daß jedem in
demſelben beſchäftigten Arbeiter am letzten Lohntag vor Weih
nachten eine Alterszulage ausgezahlt wird Dieſelbe
ſteigt von Jahr zu Jahr und erreicht im 8 Jahre die Höhe von
50 M Selbſt die Militärdienſtzeit wird dem betr Arbeiter in
Anrechnung gebracht wenn er nach Ablauf derſelben wieder in
das Geſchäft eintritt

Fraukenhauſen 17 Febr Orig Mitth Am Freitag ver
wunglückte beim Denkmalsbau auf dem Kyffhäuſer der
Arbeiter Heydrich aus Thaleben Derſelbe wollte während der
Fahrt von einem Wagen der Feldbahn ſpringen blieb hierbei mit
einem Fuße hängen und wurde eine größere Strecke fortgeſchleift
Er erlitt einen Oberſchenkelbruch außerdem wurden ihm Haut und
Fleiſch des einen Fußes bis auf die Knochen aufgeriſſen

Gotha 17 Febr Orig Mitth Auf eigenthümliche Weiſe
wurde eine Familie in Fröttſtedt in Trauer verſetzt Ein etwa
halbjähriges Kind hatte beim Spielen einen Kork in den Mund
bekommen der Abſicht denſelben zu entfernen riß die Mutter
des Kindes dieſem die Zunge an der Wurzel ab ſo daß es
Hald darauf ſtarb

Die Nuchricht daß in der Nacht zum Sonnabend in
Grimma der Sturm ein Haus niedergeriſſen habe ent
puppt ſich als gemüthlich ſächſiſcher Scherz eines dortigen

atte Das betr Haus iſt nämlich nur ein Schilderhaus
geweſen

Der Unternehmer des großen wiener Maskenballes
der mit ſeiner bezüglichen Veranſtaltung in Halle ein ſo unrühm
liches Andenken hinterlaſſen hat ſcheint noch andere norddeutſche
Städte mit ſeinen Unternehmungen beglücken zu wollen Wir
leſen z B in hannoverſchen Blättern da dort für t einanz gleiches Ünternehmen geplant iſt Der Unternehmer hält
ich re wie hier im Hintergrunde Ein Name wird nicht

genannt

lcher unternehmen Der liber
Spazfergänge von 2 kmkelk welche ielche ihn in den erand

L

ſonnigen Süden ein wenig zu verlängern
Ueberall Schnee Ein ſtarker Schneeſturm ſuchte am Dienſtagzum erſten Ka in dieſem Winter auch die en e Srtran

deim Der von einem eiſigen Nordoſtwind begleitete eefall
hielt während der ganzen Nacht an und hatte bis zum Morgen
ſämmtliche Straßen und Plätze Londons mit einer weißen Hülle
überzogen Heftige Schneeſtürme herrſchten gleichzeitig im Norden
und Oſten von England in den Midlands wie in dem nördlichen
Wales Von der Oſtküſte wird ein außerordentlich hoher See
gang berichtet welcher mehrere Schiffsunfälle im Gefolge hatte
Wie ſchon auf dem Drahtwege berichtet Aus Ludwigs

hafen wird gemeldet Bedentender Schneefall hat Verkehrs
ſtörung auf den pfälziſchen Bahnen hervorgerufen die Anſchlüſſe
ſind mangelhaft der Trambahnbetrieb wurde eingeſtellt Der

ſtern vormittags 8 Uhr in München fällige Schnellzug
Nr 88 der Jngolſſtädter Linie langte mit beinahe drei Stunden
Verſpätung infolge der ungeheueren Schneemaſſen über Würzburg
hinaus erſt um 8 Uhr 44 Min hier an Der Zug mußte mehr
mals förmlich ausgeſchaufelt werden Der Berliner Schnellzug
Nr 352 der Regensburger Linie erlitt infolge der Schueemaſſen
einen Schaden an der Maſchine auf der Strecke zwiſchen Regens
burg und Neufahrn und hatte zwei Stunden Verſpätung angeſagt
Die Schneemaſſen über Hof hinaus im Sächſiſchen ſowie im
bayriſchen Wald follen derart groß fein daß die Züge oft aus
geſchaufelt werden müſſen

Jufolge ungeheurerDas Rieſengebirge im Winter J
Schneefälle finden ſich in dieſem Winter auf dem Gebirge und
an ſeinen Abhängen ſo mächtige Schneemaſſen wie ſie ſeit einer
längeren Reihe von Jahren nicht vorgekommen ſind Jn Spindel
mühl z B werden die Häuſer von 4 bis 6 m hohen Schnee
wänden umlagert ſo daß der Verkehr überaus erſchwert iſt
Den großen Schneemaſſen dankt die Linie Prinz Heinrich Baude
Krummhübel ein äußerſt intereſſantes Vorkommniß d der
Gegend der Schlingelbaude bei dem ſogenannten Katzenſchloß
hatten nämlich die Schneemaſſen eine völlige Unterbrechung der
Hörnerſchlittenbahn verurſacht Das Hinderniß iſt nun dadurch
beſeitigt worden daß man durch die Schneemaſſen hindurch einen
Stollen von faſt 30 m Länge getrieben hat Aus dieſem Grunde
genießen nun die r des Hörnerſchlittenſports das ſeltene
Vergnügen durch einen Schneetunnel hindurchzufahren was einen
wundervollen Anblick giebt wenn dieſe Strecke durch Magneſium
licht erleuchtet wird Der Schnee welcher über dem Tunnel
lagert hat eine Höhe von mehreren Metern

Eisſtopfung auf der Warthe
einer Nachricht aus Landsberg a W zufolge eine 3 km lange
Eisſtopfung auf der Warthe eingetreten und der Abfluß des
Grundseiſes verhindert Durch den befürchteten Wallbruch würde
der untere Warthebruch überſchwemmt werden

Auf hoher See Der in Queenstown angekommene Cunard
dampfer Aurania überbrachte die Meldung daß der in
Newyork von Braſilien angekommene Dampfer Buffon den
Kapitän und zehn Matroſen am gelben Fieber verloren hat

Nach einer Meldung aus Southwould ging das Schiff
Eliſabeth total verloren die Beſatzung ward gerettet
Muſenms Diebſtahl Jm danziger ſtädtiſchen Muſeum ſind

Schaumünzen im Werthe von 1000 M geſtohlen worden Der
Dieb iſt noch unbekannt

Jm freien Lande Jn Buffalo erregte der iriſche dem
Dynamitflügel angehörige Agitator Dr Connor einen

Heidenlärm im Rathhauſe wo gerade ein Ausſchuß eine
Sitzung abhielt Er trat plötzlich in s Zimmer und wollte eine
Rede über das Jrland zugefügte Unrecht halten Der Pförtner
wollte den Eindringling an die Thür befördern Da kam erraber
bei Connor an den Unrechten Dieſer zog nämlich alsbald eine
Dynamitbombe aus der Taſche und drohte das ganze Rath
haus in die Luft zu ſprengen Pförtner und Stadtväter ſtoben
nach allen Richtungen auseinander und bald war keine Menſchen
ſeele in dem großen Gebäude mehr anzutreffen Danach hat es
der tapfere Dynamit Mann übrigens doch vorgezogen die freie
Luft der Ver Staaten gegen die in dieſem Falle noch freiere Luft
von Cangada zu vertauſchen Connor iſt ein alter Fenier der
bei manchem in Canada und England verübten Dynamit Attentat
die Hand im Spiele gehabt hat

Jndianernurnhen Ein übrigens wenig zuverkäſſiges
Londoner Nachrichtenbureau meldet aus Albuquerque die
Navajo Jndianer hätten auf Rinderheerden der Cowboys
geſchoſſen Die Cowboys eröffneten ein Feuer auf die Jndianer

die zwar zahlreicher aber ſchlechter bewaffnet waren Vier
Jndianer wurden getödtet Der Kampf ſei jetzt ein allgemeiner
geworden

Eine nene Sekte iſt im Staate Jowa aufgetaucht welche
den Meſſias in einem erſt kürzlich gehorenen Knaben erblickt
Eine Menge Leute wallfahrten nach dem Hauſe welches das Kind
beherbergt und die Gläubigen beten es an

Ein Bewerber um die Scharfrichterſtelle An das Amts
blatt von Wien iſt folgendes mit dem Poſtſtempel Kirchbichl
perſehenes Schreiben Flanat das buchſtäblich folgendermaßen
lautet An das Amſtblat in Wien Eerſuche ich um die Scharfrichter Stelle u e ich auch um die nähere auskunft was im
Dinſte alles zu leiſten iſt wen ich die Stelle erlange P S
Bergmann in Häring Tirol

Vermiſchtes
Wie ſchnell ſFricht Kaiſer Wilhelm Die

beantwortet der Chronik der Zeit gute e ein Sa ver indiger
Pr Eduard Engel der zweite ReichstagsStenograph der
ſchon zu wiederholten malen in der Lage war Reden des Kaiſers
nachzuſchreiben Dr Engel beſtätigt was auch von anderer Seite
ſchon bemerkt wurde daß der Kaiſer außerordentlich gewandt
und ungemein ſchnell ſpricht Er ſchätzt die Redegeſchwindigkeit
des Kaiſers auf mindeſtens 275 Silben in der Minute im Durch
ſchnitt der ganzen Rede manchmal erreichte ſie aber auch ſicher
ſchon die koloſſale Ziffer von 300 Silben

Die deutſche Kreuzerkorvette ter
welche auf Befehl des Kaiſers bei der Rettur bei der Jnſel

Wight e udeten Dampfers des Norddeut Lloyds Eider
behilflich en ſoll tra e n ritteg von Kiel in Spithead
ein Nachdem die Prinzeſſin Wilhelm Grüße mit dem Hafen
ewechſelt hatte begaben ſich die Ofſiziere an Land und machten
em Admiral Earl von Clanwilliam und dem Befehlshaber des

ſüdlichen Militärdiſtrikts dem Herzog von Connaught ihre Auf
wartung Sodann beſichtigte der 3 der Prinzeſſin WilhelmBoeters die Läge der Eider c Löſchen witb noch immer

Wilhelm

Frage be
u

Aus dem Leſerkreiſe
Halle 17 Febr

Zur Waſſermeſſerfrage
Auf der Tagesordnung der ſtädtiſchen Finanz kommiſſion

ſteht abermals die Vorlage Anſchaffung bezw Einführung
von Waſſermeſſern Da dieſe Sache ſcheinbar nicht leben
und nicht ſterben kann ſei geſtattet ſie hier auch einmal auf eine
gichtechniſche Frage zu prüfen bezw dieſe Prüfung der
betreffenden Kommiſſion zur Kenntniß zu geben Der Haupt
paragraph der deutſchen Aichordnung lautet Jedes Zumeſſen
und Zuwägen im öffentlichen Verkehr hat nur mit
in dieſer Aichordnung zugelaſſenem Maaße Gewicht c zu
erfolgen Zu dieſen zugelaſſenen Maaßgegenſtänden gehören
bis et aber die Waſſermefſſer noch nicht Obgleich ver
ſchiedentliche Verſuche gemacht worden ſind die Aichung ſelbſt bei
45 r Fehler durchzuſetzen hat bis jetzt die Kaiſerliche
Normal Aichungskommiſſion dieſen Anträgen nicht Folge geben
können weil die Fehler eben noch größer waren Sehen wir
uns nun aber die ſtrenge Durchführung der Maaß und Gewichts
ordnung bei den wirklichen Gewerbetreibenden Kleinhändlern
Großhändlern Handwerkern 2c an ſo muß es doch Wunderrtgeſetzt Das Wetter iſt günſtig Man hofft daß es doch ie Einh gegen vid den Daher ſt ine d n ehe ne W Segennach Portsmouth ins Dock zu ſchaffen Die Prinzeſſin Wilhelm t erſcheint doch unzweiſelhaft denn dieſelbe nimmt nach den

wird in Portsmouth Kohlen einnehmen einige nöthige Aus
Menrnen ausführen laſſen und dann auf weitere Befehle

arten

Von Herrn Gladſtone Der greiſe Fuurer der engliſchenLiberalen erfreut ſich wieder guten ben ens Uns wird aus

London berichtet was folgt Wie der von dem Kontinent wieder
in n eingetroffene Herbert Gladſtone verſichert erfreut ſich ſein Vater einer außerordentlichen Friſche und Rüſtig

m e

Apparats aber

Angaben dieſes Meßapparats als Gegenleiſtung Geld in Empfang
und dieſer Gewerbebetrieb iſt auch dadurch erwieſen daß die
Stadt ihre Gasabgabe nur nach Wntdtießttg gegichten
Gasmeſſernm verkauft Man könnte nur noch einwenden
daß es eben für die Zwecke der Waſſermeſſung keine gegichten

döch höchſtens nur mit n und Willen
betreffenden AÄbnehmers vorgenommen

Binsegnung
Maaße gebe dann würde die ins eines ſolchen

werden können der ſich

Grosser o von Neuheiten in den Abthetiungen für
und Mädehen Confection,

Verkauf zu atreng festen anerkannt ntedrigsten Preisen

Bei der Vietzer Wage iſt
1

T e weigernein n d ehe eingebrochenerze Woiitenteter ihn vekanla en ſeinen üfenihelt in dem W

widerſtänden gleich

wenn ſie Abnehmern de
dieſe Apparale anzuerkennen die

aſſerzuführung abſperrt Dieſe Maßnahme einer Stadt
venvaltung zuzutranen keg keines Be n Sinn esmüßte denn wenn einer Verwaltung ein dera s Recht zu
ſtehen ſollte für ausreichende Waſſerverſorgung auf den öffent
genlaren in erſter Linie geſorgt werden Soweit die recht

liche Frage der Zwangseinführung über welche ſich zu änßern
dar l nunmehr Pflicht der betreffenden Kommiſſionen ſein

ürfte
Nun noch einige Worte über den Grund der Ungenauigkeiten

der Angaben über die hinwegznkommen niemand gelingen wird
Unſere zur Einführung beſtimmten Waſſermeſſer beruhen anf der
Einſchaltung eines kleinen leichten Turbinenrädchens gegendeſſen Speichen das ankommende Waſſer einen ſchiefen Veorg
gusübt während auf der andern Seite der Turbinenkammer das
Waſſer abfließt Jn dieſer Kammer darf das Rädchen weder
oben noch unten noch ſeitwärts liegen weshalb daſſelbe auf allen
Seiten etwas Luft haben muß Jm Mittelpunkt des Turbinen
rädchens iſt eine Welle nach oben angebracht auf welcher die
Räderüberſetzungen zum Zählwerk angebracht ſind Dieſe Welle
muß durch eine Stopfbüchſe gehen damit das gepreßte Waſſer
nicht in das Zähkwerk eintritt Jedes Ueberfetzungsrädchen hat
wiederum eine Welle die zweimal gelagert und bei zunehmender
Verdickung des Oels immer größer werdende Widerſtände der
Bewegung des Turbinenrädchens in umgekehrtem Sinne ent

egenſetzt Die Summe dieſer Widerſkände die bei größeren
Meſſern mit der zunehmenden Räderzahl und deren gegenſeitiger
Reibung an den Zähnen wächſt muß erſt überwunden werden ehe
das Turbinenrad ſich drehen kann Wird unn alſo der Waſſer
hahn nur ſo weit geöffnet daß der im aufſteigenden Rohr
noch vorhandene Gegendruck Plus den S Reibungsiſt dem Druck des Waſſers vor dem Tux

binenrad ſo wird ein vollſtändiger Stillſtand noch ſtattfindenund das Waſſer wird doch über unter und ſeitwärts des Turbinen

rades in die Steigleitung eintreten Wird dagegen der Hahn
ſofort ganz geöffnet ſo wird nach dem nicht aus der Welt zu
ſchaffenden e harrunſnt das Turbinenrad eine Geſchwindigkeit
annehmen die weit die zu zählende wirkliche Waſſermenge über
holen wird Es wird alſo ein Waſſermeſſer nur bei einer ganz
genau bemeſſenen Hahnöffüung annähernd richtige Angaben
machen können und dies auch nur ſo lange als derſelbe neu alſo
kein verdicktes Oel und keinen Schlammſin der Turbinenkammer hat
Dieſe beiden letzten Gründe werden aber Veranlaſſung geben
eine öftere Auswechslung der Meſſer vorzunehmen und dadurch
ein Moment mehr zur Vertheurung der Einführung ſein

Zur elektriſchen Beleuchtung Vor einigen Tagen fuhr
ein halleſcher Bürger von Naumburg hierher Jn ſeiner Wagen
abtheilung traf er mit zwei fremden Herren zuſammen von denen
der eine aus Zürich der andere aus Frankfurt a M war
Beide ſprachen von Elektrizität und elektriſcher Be
lenchtung Da ſprach der Herr aus Frankfurt und das machte
den halleſchen Bürger aufmerkſam Nun Frankfurt wird nicht
hineinfallen und davor iſt es in letzter Zeit noch durch eine
kleine Schrift bewahrt von einem Dr Schrader die Sie auch
leſen ſollten Ueber dieſen Erfolg freute ſich der halleſche
Bürger da er den Verfaſſer kennt und weiß welche amtliche
Verfolgungen und Kränkungen derſelbe gerade dieſer Schrift
wegen hat erdulden müſſen Beſtäligt ſich die Ausſage des
Frankfurters ſo wird der halleſchen Verwaltung ein gewiſſes
Verdienſt daß Frankfurt nicht hineinfällt nicht abzuſprechen ſein
denn hätte man nicht durch allerlei Kränkungen es dem Verfaſſer
unmöglich gemacht an amtlicher Stelle ſeine Ueberzeugung aus
zuſprechen ſo hätte er nicht zur Preſſe gegriffen Die Schrift
iſt eine Handlung der Nothwehr

Handels und Verkehrs Nachrichten
Die Asser

grobe Unregel
mässigkeiten bei der Lebensvrersicherungsbank New Vorke
Der mit der Untersuohung der Geschäftslage der New Vork betraut
gewesene Sachverständige hat dem Amerik Staats Versicherungs Amte
Bericht erstattet welcher sich in den schärfeten Ausdrücken über das
Gebahren der Direktion der New Vork ausspricht und enorme
Verluste feststellt welche durch Unternehmungen mit dem Vermögen
der Gesellschaft entstanden sind scwie andere bedeutende Verluste
welche der New Vork dureh ihre Vertreter für Spanien und New Vork
veranlasst wurden Die amerikanischen Zeitungen New Vork

The Times und Tribunesw verurtheilen in der energischsten Weise
das Verfahren der Geschäftsleiter der New Vorka Die Times
empfiehlt die Geschäftsleitung unverzügliech ehrlichen Leuten mit
reinen Händen zu übertragen An Stelle des Herrn Beers ist Herr
Rohn A MeCall zum Präsidenten der Gesellsehaft ernannt Die
grossen newyorker Blätter begrüssen wie dureh Kabel gemeldet wird
diese Wahl mit Genugthuung Zur Begründung der Besechuldigungen
e die bisherige Verwaltung wird bemerkt Heolbrook Hall kostete

er Gesellschaft 1,009,866 Dolk während der gegenwärüge Werth auf
460,000 Doll abgeschätzt wird Bei dem Erwerb des Plaza Eetete ist
auf Grund der Abschüätzung ein Verlust von 283,991 Doll a ver
zeichnen Das Grundeigenthum der Gesellschait in Paris Fostet
1102,60 Doll die französische Regierung sechätat daeetbe
470,400 Doll der Regierungs Taxator auf 787,200 Doll In der
Leitung dieser Agenturen existirt ein Zustand der die strengete
Kritik und Ver urtheilung herausfördert und der sich wenn
er fortdauert für die Gesellschaft veräerblich erweisen muss
Anch die geschäfthehen Beziehungen der Gesellschaft zu der Firma
L L White Co werden weil der Chef derselben Trustee und Mitjed des Finanz Gomite s der New Vork war getadelt und als gegen

Gesetz verstosend bezeichnet ohgleich Verluste daraus nieht ent
ſtanden sind Dagegen liegt nach der Erklärung des Superintendenten
für die Behauptung Präsident Beers habe mit den Geldern der Gesell
sechaft an der Börse speknlirt kein Beweis vor Dem Beriehte ist eine
Zusammenstellung der Aktiva und Passiva der New Vork angefügt
die allerdings ergiebt dass das Institut ohne Frage solvent ist dennoch
sollte auch die deutsche Abtheilung der Gesellschaft dazu deitragen
D deutschen Interessenten durch erschöpfende Informationen zu unter
richten

Zahlungseinstell ungen KXoburg 17 Febr ſOrig MitthIm Konkurse der Firma Fos Simons Söhne ist nunmehr eine Ab
sehlagsvertheilung von 25 Proz erfolgt Wie das Tageblatt mittheiltWird seitens der haber der Firma der Versuch gemacht einen Zwangs

vergleich fär ihre Person nicht auch im Konkurse der Firma herbef
zuführen Im Firmenkonkurse und in den einzelnen Privatkonknrwen
a nach Abzug der Kosten etwa 90 Proz zur Vertheilung gelangen

önnenm

Der Verwaltungsrath der Schweizerischen Centralbahn de
schloss 15 Millionen neue Obligationen jetat auszugeben davon v in
nächster Zeit und 7 Millionen später

New Vork 15 Febr Der Werith der in der vergangenen Woehe
ausgeführten Produkte betrug 9,178,980 Dollars Segen 22
Dollars in der Vorwoehe

Amerikanische Versicherungswesen
Kuranz Tribüne macht Mittheilungen über

Zahlungs Binstellungen

Amts S z s Ze S aä

N Wohn S SL e
Joh Kubis Kfm Breslau Bresl 24 3z t Ban v reslau 11 2 93 4Fa F MAarsoh reslau Breslau 12 2 26 3 11 3 94
Kreditbank Keh A G D t K hl K hlv e ort Ke e 15 2 4 10 3 11 4abri itner Glashütto Kipfenberg 182 3 h03Fr Erekens jun Kfm 63 t8 5Herm Michasls Kkm Osterburg terburg 15 2 A3 27 4
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Branerei in Culmbach

Krewrz
Leiprig

Armeebedarkf

die höchste

Telegramm
Die Erste Culmbacher Aktien Exportbier

in Bayern erhielt für ihre
hochberühmten und weltbekannten

ExXportbiere
von der Internationalen Ausstellung für das Rothe

Dhrendiplom und goldene Hedaille

Volksernäührung etc in

Auszeichnung

ta 7 ſich Kl

C Landmann s
Theater u Maskengarderobe

Alrichſtr 6 II

S Gebr Erbrecht
C Günther

Motorenfahrik Bernburg

Sperialitäten
Stehende Zwergmotore

für das Kleingewerbe

Dampfmwaschinen
liegender Conſtruction

Dampfpumpen auver Art

d c eDF v

Kataloge gratis und francon nan ligarren

EFigener Import
Inländische igarren Fabrikate

in grosser Auswahl

SpecialmarkKen
Alles Nähere enthält die neue Preisliste

von

Abraham Dürninger
gegr 1747

Herrnhut i/Sa

i Specialitaten I
Keine ſparſame Hausfrau verſäume es die von der gaſſee Eſſenz Fabrik

der Gebr Linde in Hörde i W hergeſtellten von ärztlichen Autori
täten als geſund und bekömmlich empfohlenen Fabrikate zu verſuchen

Linde s feinſte KaffeeEſſenz
glebt dein Bohnen Kaffee zugeſetzt einen hocharomatiſchen fein ſchmeckenden
Kaffee von ſchöner geſättigter Far be

Linde s Kaffee
giebt
ſchmeckenden Kaffee

ohne allen Zuſatz von Kaffeebohnen
Erſparniß bis 50 einen guten und fein

Gröſßter Conſum
Auf mehreren Ausſtellungen mit goldenen Medaillen und

Ehrendiplomen prämiirt Ueberall zu haben

Gebr u Linde Hörde i W

bis jetzt so gut wie unhellhar Die vonwar bekanntlich
Zeit zu Zeit wiederkehrenden äusserst schmerzhaften Anfälle
begleiten den Kranken meist durchs ganze Leben Die Medizin
vermochte bis jetzt nur mit einem der stärksten Pflanzgengiſte
en das Uehel einigermassen etwas auszurichtenVon wie grosser Bedentung ist es daher dass es dem

a Apotheker L Sell in Kempten gelang in unse rer heimischen
kastanie eine Panacec gegen das fürchtete Leiden zu ent

decken Ein besondäeres Verfahren ermi
samen Princips welches nunmehr in denAntiarthrinpiſle

Kreisen zug inglieh zu machen
erkemnbaren Amtschlicasen hi rzu starkgiftig
schadigen könne n Die

A ntiarthrinpillen

glichte ihm die Reindarstellung des wirk

enau dosirt zur Anwendung gelangt Veber
raschende Erfolge sind mit diesem neuen
73 unschä dlichen Heitmittel erzielt

den so dass der Hersteller die Ver
dasselbe

pa ic et ung empfindet
weiteren

Denn erfahrmngsgemäss sind gerade die oft schwer
änge der Gicht erfolgreich zu bekämpfen

e Mittel anzuwen
Wer wird sich aber entlen welche seinen Organismus schwer

hingegen wolle man unbedenklich bei
Ameichen von Scwellung

rzhaſtigkeit der Gelenke in
Amwene

Gebrauch be
Kexgs lmä
cin für

ie Gicht mbrauch durch
seit ist d

r Ganemal

Deaiiprei
baithieh nur in Apötheken

Nachtheile für den Ke
inige Woe hen im Jauur r rer rhütet ihre Wiederkehr

ung v ringen ein wochenlangerer pründlie h und sehnell

s per Schachtel Mk 4 hinreichend für längeren Gebrauca Er

Hier in der Löwen Apotheke

SeOfpreußiſche P de e cingerofen

Russischer Hof Delitzſcherſtraße
Sür den Anzeigentheil verantwortlich W König in Halle

Ernst Haassengier Co r
empfehlen ihre Dienſte für alle bankgeſchäftl Transactionen u A für

An u Verkauf von Effecten Discontirung guter Wechsel Incasso
Conto Current Depositen Check u Lombard Verkehr

S Uypotheken Verkehr 2
angelegentlich bei ſolider prompter u aufmerkſamer Bedienung

1 u e e ePrivat Schule Löbejün
Das neue Schuljahr beginnt am

25 April d Js Annahme von
Knaben und Mädchen im Alter von

14 Jahren Unterricht fremder
Sprachen Die Knaben werden für
Quarta höherer Schulen vorbereitet
Penſionen im Orte Auskunft ertheilt
die Lehrerin Frl Riemer ſowie das

Cuaratorium
O Berendt O Nordmann

Costüm Aufnahmen
in Schwarz Platin Aquarell und Oel
offeriren zu wesentlich ermüssigten

Proisen

Müller Pilgram
Atelier für Photographie Poststr 9 u 10

Kaiser Säle
Eingang SchulgasseRobert Reinisch
prakt Zalmartist

Sprechstund 12 5
Geſichtsmasken

Alles

Gaze

Draht

Curricaturen
Värte e perrügemn

Pritſchen Naſen

e BilderKarnevals
Maskenſchmuck

W Berger

Borckbiermützen
Größte Answahl billigſte Preiſe

Albin IIentze
Schmeerſtraſte

Wege e der et e
in Zinkguüss mit erhabener Schrift
fertigt billigst

Emil o Zinkgiesserei I
HALLE a S ryanderstr 9

Schultorniſter
Sattlerhandarbeit

aus beſtem Material gefertigt
Schulbücher

Schiefertafeln Schieferſtifte

Schreibhefte
ſowie alle

Schulbedarfs Artikel
in beſter Qualität zu billigſten

Preiſen

Heinrich Gundlach
Halle a/S Breiteſtraße 32

L halbverdeckte Kutſchwagen
1 und 2ſpännig ſehr gut erhalten
verkauft billigſt

F C Demancdhk Lauchſtädt
Ein hohes kreuzſaitiges gutes

Pianinoiſt wegen Raummangel ganz bill
zu verkaufen
Gr Ulrichſtr 23 I E Abel mann
Guterhaltene Möbel

verk billig Kl Brauhansgaſſe 7, I
40 Stück Hohlkarren 2 Kippkarren

40 Radehacken gußſtählerne Stoßbohrer
10 St Hämmer 6 St Stampfer
1 Haſpel mit Tau u Kübel verſchied
Meßzeug 3 gute Sandſiebe 500 m
Karrdielen zu verkaufen

Henriettenſtraße 33
Reiſe oder Mädchenkoffer do Waſch

maſchine im beſten Zuſt zu langen eſ
Off u T 1264 a die Exp 3tgNeue Bettſtelle mit rer

Halle

zu verkaufen Zivingerſtr 183

Kopfbedechungen

Königliche Thierärztliche Hochlchule

zu Hannover
Das Sommerſemeſter beginnt am 4 April 1892 Nähere n

ertheilt auf Anfrage unter Zuſendung des Progromms die Direetion

Müädthen Erziehnngs Anſtalt zu Guadau
Station der Magdeburg Leipziger EiſenbahnBeginn des Schuljahres den 21 April 70 80 Zögl Geewiſſenhafter

Unterricht ſorgfältige chriſtliche Erziehung gute körperliche Verpflegung
fröhliches Jugendleben Penſion 700 W Privatunterricht

Lehrplan und Bericht durch ölbing Jnſtitutsdirektor

Tanzunterricht im Roſenthal
ertheilt zu jeder Tages und Abendzeit gegen mäſziges Honorar

Ad Fröbe Dreyhauptſtraße 2 III
Deutſcher

Levante WVerkehr
über Hamburg ſeewärts

Directe Frachtſätze laut veröffentl Tarif von Stationen
der Königl Preuß Kgl Bairiſchen und Königl Sächſ Staats Eiſenbder Saal Eiſenbahn und der Werrabahn nach

Piräns Syra Suyrna Salonik DedeaggatchKonſtantinopel VBourgas Varna u GalatzBraila
ſowie nach Stationen der Orientaliſchen u Bulgariſchen Eiſenbahnen
Nähere Auskunft ertheilen die betreffenden Eiſenbahn Güter Expeditionen

ſo r allen Fällen die
Te L Vantele Deutſche LevanteLinie in Hamburg

Geſchäftsgründung 1847Anſeitige Anerkennung wird den Johann

Hoff ſchen Malzpräparaten zu Theil
Jch erſuche Sie zu meinem Gebrauch wieder Malzextrakt das mir

früher bei einem Magen w Darm Catarrh gute Dienſte geleiſtet hat
zu überſenden r E Schmidt in WilhelmshavenWog Ob Stabsarzt u Phyſikus

Niederorſchel i Sachſen Gern benachrichtige ich Sie davondaß Jhr treffliches Malzextraktbier bei katarrhaliſchen und hämorrhoidalen

Affekltionen ſich beſtens bewährt und erſuche ich Sie heute mir einige
Packete Jhrer Johann Hoff ſchen Bruſt Malzbonbons zu ſenden von
deren Gebrauch ich ebenfalls den beſten Erfolg erwarte

Breitenbach Beneficiat

Alleiniger Erfinder der Johaun Hoff ſchen Malzpräparate iſt
Johann HRoſt Beſitzer von 76 hohen Auszeichnnngen

in Berlin Neue Wilhelmſtr 1
Verkanufsſtelle in Halle a S bei Helmbold Co

Doöhann Hoſf ſches Malgertratte Geſundhensdſer
S Gegen allgemeine Eutkräftung unregelmäßige Funktion derUnterleibsorgane Stärkungsmittel für Reconvalescenten

Von heute ab SommervpreisDieskKauer Brilcets a Ctr 60 Pfg
Luckenauer ä 70A Rebuschiess Gr Brauhansgaſſe 2

ltal Salat Hummer Mayonnaise Roastbeef Kalbsbraten
echte Frankfurter u Fraustädter Würstehen

Galantine von Gänseleber gef Presssehweinskopf
gek Hamb Rauechfleisech Zunge Prager Belikatessschinken

Ostſr Nagelholz für Kranke ärztlieh empfohlen
Rügenw Gänsebrüste f mild Lachsschinken Braunscehw
Zungen Mett Trüffel Sardellen u ſeine LeberwurstWestt u Thüringer Schlackwurst

f Astrachan Gaviar f Elb Caviar
ger Rheinlachs Lüneburger Fürstenneunaugen

Gr Ulrichstr G e T O Vernsprecher58 367Blutarmuth MervenschwächePleich Auch Appetitlosigkeit
widerstehen der Heilung durch die bekannten Eisenmittel deshalb well die ge
schwächten Verdauungsoöorgane das wohlthätige R isen sich nur sehr un vollkommen
aneignen können Bringt man hingegen ein leichtverdauliches Disensalz in
Ve bindung mit dem anerkannt wirksamsten magen und nervenstär
kenden appetit machenden Pflanzenstoffen wie dies in ApothekerP Meehligs CHINA FISENBITTER

geschieht so ist cdlie bhelebhende äihbhiidendeWirkung ausserordentiieh ſnnöthig dann noeh die theuren und
ckelerregenden Präparate von Pepton und Alhumin zu
nehmen da diese Stoffe durch die Binwirkung des China REisenhitters vom Magen selbst auf natürliche Welse gebildet
werden Unentbehrlich für junge Mädchen während ihrer
Entwickeltungsperiode sowie für Frauen im kritischen Alter

S Bestes Kräſtigzungsmittel nach schwerer Krankheit

Fc7 er mioeiger FroſoI Adeserst lieblich zu nehmen fürvt die Zähne nicht und greiftsie eht An erstoptt nicht Nur ächt mit nebiger Schutzmarke Bestand hei
genau ange geben Preis per h Flasche MK 50 Erhältlich in Apotheken

J In Halle bei H Dunkel Adler Apotheke
w

Conserven
Schnitt und Brechbohnen 2 Pfd 45 Pfg

Junge ſeine Erbsen 2 PId 10 MkBrechspargel mit Köpren S P d 1,15 M
Sämmtliche Gemüse und Ghbst in Posen

zu b gsten Preisen unter Garantie der Qualität

Druck und Verlag von Otto Hendel
er r Gebr L Gr

Mit 2 Belblättern
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